

EL OBRERO

Elche 7 Noviembre 1937

ÓRGANO DEL PARTIDO SOCIALISTA

AÑO XIII-Núm. 580

DE LA VIDA MUNICIPAL

Los trabajadores que leen EL OBRERO, habrán observado que los asuntos municipales no gozan entre nosotros de una preferencia, podríamos decir pegajosa, ni de la atención que obligadamente debemos prestarles. Una y otra cosa, la primera porque no entra en nuestra costumbre, se deben a la exigencia de los momentos, que imponen su actualidad y sobre las que gravita todavía la urgencia. Pero no quiere decir tampoco que les abandonemos de tal manera que su comentario hayamos de esperar de los extraños.

Precisamente, nuestro Municipio se halla en instantes cumbres para ser presa de la dentellada insidiosa, si consideramos la tarea que actualmente pesa sobre sus hombros: aguas, abastos, economía, sanidad; allí donde se ponga la mano queda escondido un problema que por sí solo ya necesita una atención preferente y continuada. Si se tienen que dominar todos y resolver también, nuestros compañeros comprenderán lo fácilmente que quedan expuestos a una malévolos intención. Y cuidadosos nosotros, como siempre, de facilitar a nuestros compañeros comentarios ajustados a la realidad en todas aquellas cuestiones que interesan al pueblo y en las que, por añadidura, somos parte por la responsabilidad que lleva aparejada nuestro Partido. Vamos pues a esbozar un guión de cuestiones que deben ser examinadas con detenimiento y a las que dedicaremos una atención preferente para que nuestros compañeros posean elementos de juicio bastantes para conocerlos a fondo.

Entre ellos figuraba el problema de las aguas, tan viejo, tan antiguo, tan manoseado por todos —hasta por aquellos grandes ineptos de la dictadura—, que más parecía el señuelo que ocultara gastos inconfesables de las camarillas que el verdadero mal que realmente era. Y fué este verano, cuando como todos los demás se sentía el azote de este problema, que las circunstancias excepcionales que atravesamos hizo más agudo, cuando se decidió afrontarlo con todas las consecuencias para que en épocas venideras dejara de ser tal problema. Ahí está ya la adquisición de más caudal que facilita Aguas de Sax; y terminados también los planos de la conducción que unirá aquel con la de nuestras aguas y los hombres trabajando ya en adelante de tiempo cuyo beneficio nos será

dado a conocer luego. Un dato curioso de cómo se han llevado estos trabajos es que en aquellos planos se han escrito 50.000 números. El escollo de siempre en esta clase de cuestiones ha sido la solución económica de los mismos y como esto constituirá uno de los apartados del estudio que hemos de hacer al tratar a fondo este problema, solo diremos que el aspecto económico está resuelto.

En primer plano de las cuestiones que tratamos, figura como es de suponer la de abastos. Las dificultades de adquisición de víveres en los puntos de origen donde antes fué fácil obtenerlos y la notoria resistencia de las regiones a entregar mercancías sin obtener intercambio, persistiendo en aquel grave error de los primeros meses de rebelión, consistente en facilitar artículos a cambio de otros, y sin comprender que la época que no fuera de recolección habría de ser por necesidad, de hambre. Y aún hoy no son pocas las dificultades existentes para un mejor racionamiento de víveres, que mientras en unas regiones sobran, en

otras faltan hasta de vista. Pero con todo y con ello, las disposiciones terminantes del Gobierno y la voluntad férrea de las Comisiones Provinciales, están encauzando el problema de tal manera, que fuera posible en breve tiempo normalizar los abastos, sino con perfección absoluta, cuando menos con organización apropiada a la realidad.

Otra de las cuestiones graves en las presentes circunstancias, es la económica, desde el punto de vista municipal en que las estamos comentando, y es posible, que sin las directrices impuestas por el Partido a través de su representación en el Consejo, hubiera llegado a ser caótica. Sin embargo, la vida económica del Municipio se desenvuelve con tanta normalidad como en los mejores tiempos pretéritos y es seguro que habrá de ser mejorada si han de atenderse empresas de envergadura como abastecimiento de aguas y su escuela de alcantarillado, remoción de pisos, etc. Mucho es lo que hay que hacer, pues es posible que sea más lo que pueda hacerse

si seguimos contando con aquellas cualidades de que actualmente disponemos y que en la práctica se traducen en líneas de conducta encaminadas a llevar a buen término orientaciones sanas y limpias.

Sin quererlo, hemos dejado para último lugar, concediéndole la máxima importancia, el problema sanitario. Ya vemos algunas sonrisas en rostros displicentes que supondrán esta cuestión resuelta con más o menos bicarbonato, pero la realidad llamará a sus puertas si no conseguimos encauzarla con acierto y ánimo resuelto, dispuestos a imponerlo a todo trance y contra toda resistencia. Con la muerte, la miseria y el hambre, la enfermedad es una de las cuatro cosas buenas que tiene la guerra; las demás, todas son malas, como consecuencia de ella. Y un pueblo que no sepa prevenirse contra todas aquellas plagas, después de una conmovión como la actual, no podrá nunca ya proclamar su victoria, sujeta en su resultado final a las soluciones y previsiones que hubiera impuesto en el orden sanitario. Por ello lo consideramos uno de los más graves problemas, sino el mayor de todos ellos, puesto que, como Partido político, no pueden interesarnos soluciones momentáneas más que para encontrar la definitiva. En este aspecto, la cuestión no exige el remedio de unas horas, sino que impone una solución de continuidad con trazos firmes y directrices rectas. Todo ello será comentado desde estas columnas, procurando, al hacerlo, establecer nuestro pensamiento de forma tan objetiva que nadie se llame a la parte y todos se consideren obligados a contribuir a su mejor organización y práctica desde el primer responsable, técnica y profesionalmente orientando a las masas, hasta el último transeunte, obedeciendo y practicando cuanto en tal sentido se disponga.

ANIVERSARIO

El día 4 hizo XXII años que dejó de existir el que en vida se llamó Tomás Meabe, fundador de las Juventudes Socialistas en España.

Espíritu selecto y refinado; socialista por temperamento y por sus hechos, dió con su ejemplo de buen militante un mentis a todos cuantos le persiguieron y maltrataron. Tomás Meabe, que como todos los que se consagran a un ideal ennoblecedor y justo, supo de las amarguras y sinsabores que les aguarda. Infinidad de veces perseguido, tuvo que buscar refugio en tierras francesas, hasta que sus enemigos se daban por vencidos. Entonces volvía otra vez a su tierra vizcaína para continuar su obra de propagandista de las sublimes ideas Socialistas.

Murió en la plenitud de su vida. La parca fué cruel con él y se lo llevó cuando empezaba a dar frutos óptimos y sabrosos. Escrutador del alma juvenil, supo darle forma y orientarla por el camino que la conduciría a que se formara personalidad propia, haciendo que los jóvenes se agruparan bajo la señera socialista, y de esta forma, se constituyeron las Juventudes, que más tarde, habían de ser una potente y vigorosa organización temida por las clases reaccionarias de nuestro país.

En este nuevo aniversario de su muerte, hagamos patente una vez más nuestra inquebrantable fé en las ideas por las que Tomás Meabe, forjador y creador de las Juventudes Socialistas, supo darlo todo: su vida.

Grupo Femenino Socialista

Camaradas, con el fin de poder adquirir prendas de abrigo para los hijos de los compañeros caídos del Batallón Elche y Alicante, en defensa de nuestra libertad, hemos abierto esta suscripción, confiando que todas las compañeras y compañeros contribuirán a tan humanitaria labor.

Grupo Femenino, 500; Asunción Campello, 5; Francisca Amorós, 5; Francisca Vázquez, 25; Rita García, 25; Rafaela Hernández, 5; Antonia Asensi, 5; Teresa Porcel, 5; Antonio Sánchez, 100.

EL COMITÉ

Cuanto más solos ganemos la guerra, más dispondremos de los destinos que nos depare la Revolución

A LOS RECLUTAS DEL 39

Camaradas reclutas de la quinta del 39. Nuevos combatientes del ejército del pueblo...

Aunque sois jóvenes y vuestra poca experiencia político-social no os indique lo que la guerra que sostenemos significa...

Ya habéis visto en lo que va de guerra lo que en sí puede ser el régimen fascista...

Los jóvenes que como vosotros tienen ansias de ser libres y vivir y trabajar en un régimen de justicia...

Todo aquel que haga por no oír el llamamiento que se le ha hecho para que se incorpore al ejército del pueblo...

No dudando de la buena intención y del buen servicio que los nuevos reclutas prestarán a nuestro Gobierno...

Después de esta terrible lucha, tendréis el orgullo de haber sido defensores de la civilización del mundo...

Secretaría Militar de la Agrupación Socialista

Ofrenda de los campesinos al Batallón Elche

Lista de donativos en frutas y en metálico que hacen a favor de nuestro glorioso Batallón Elche...

Partido de las Bayas

Miguel Tremiño, 19 kilos de pimientos y 7 de granadas; Manuel Espinosa Agulló, 65 de cebollas; Diego Boiella Antón, 15 de granadas...

Partido de Algorós

Pedro Valero Martínez, 25 kilos de granadas; Francisco Martínez Pomares, 25 de granadas; Ramón Miralles Coves, 25 de granadas...

Partido de Perleta

Jose Miralles Antón, 50 kilos de granadas; Ramón López Ruiz, 30 de granadas; Laureano Mollá Bru, 60 de cebolla; Emilio Mollá Bru, 25 de granadas...

Partido de Algoda

Granja de Algoda, 400 kilos de granadas; José Soler Boix, 700 de granadas; Juan Martínez Asuar, 80 de granadas; Francisco Mateu Finestrada, 80 de granadas...

Partido de Perleta

Pedro Valero Martínez, 25 kilos de granadas; Francisco Martínez Pomares, 25 de granadas; Ramón Miralles Coves, 25 de granadas...

INDISCRECIONES

Las etapas de la victoria

Por RODOLFO LLOPIS

Una crisis histórica. No fué la crisis, no pudo ser la crisis, en sí, la causa de aquella enfermedad. La crisis hace tiempo que se esperaba...

Caballero, en eso de las profecías es temible. Temible, porque no se equivoca. Yo recuerdo que una noche nos reunimos en Boñín, a cenar...

¿Necesitaré decir cómo impresionaron aquellas palabras? ¿Necesitaré decir que no faltó algún compañero que, al mismo tiempo que se acariciaba la barba, decía con los ojos: ¡qué insensatez!

Recuerdo también que al despedirse el Embajador soviético de Caballero, con motivo de su regreso a Rusia, nuestro camarada— después de encargarse de transmitir a las autoridades de su país el profundo agradecimiento del Gobierno y del pueblo español...

El Embajador hizo un aspavento. Y terminó riendo. Si entonces no lo sabía y ahora tiene humor para seguir la política española, no olvidará aquella despedida...

A pesar de esto, nada hacía presagiar la crisis en aquel momento. Dos días antes, hubo, como marqués, Consejo Superior de Guerra. Consejo normal. Al día siguiente, miércoles, estuvimos en Benicarló, en el Parador de Turismo...

Al día siguiente, crisis. Era el 13 de mayo. Como jueves, hubo Consejo de Ministros. A las cuatro de la tarde comenzaron a llegar los ministros. Charlaban, como de costumbre, en mi despacho...

(Continuará)

En favor de nuestros bravos soldados

Con motivo del envío de víveres recogidos por la Agrupación Socialista local y los adquiridos por el Consejo Municipal, la orden general nº 120 del Ejército del Centro, publicada el día 28 del pasado Octubre, dice entre otras cosas...

Ante ello, esta jefatura agradece el esfuerzo realizado por los camaradas de Elche, no sólo en el por lo que vale, sino (aparte de ello), por lo que supone en pensar que quien se encuentra en la retaguardia hace cuanto está a su alcance para que a los combatientes les sea más fácil y llevadera la vida en la campaña...

La Agrupación Socialista de Elche agradece el elogio que la citada orden general hace de los camaradas ilicitanos que nos encontramos en la retaguardia; ello, unido a la satisfacción que siente del deber cumplido, nos alienta más a proseguir nuestra campaña en favor de nuestros bravos soldados...

No hace muchos días es al Batallón Alicante al que se le manda un convoy de víveres y poco después se organiza otro convoy para llevar al frente del Centro artículos alimenticios con el fin de que nuestros heroicos combatientes no carezcan de nada...

Basta que nuestra Agrupación Socialista haga un pequeño toque de atención para que los buenos camaradas de la retaguardia se hagan eco: Y un día al hacerse en el campo la recolección de melones y sandías, es cuando se le manda a los compañeros del frente un convoy de estos artículos. Y otro día, al recolectarse las granadas, también nuestros campesinos y camaradas, al menor indicio, se apresuran a remitirnos este sabroso fruto con destino al frente...

Muy bien por todos los compañeros que trabajan en la retaguardia para que a los del frente no les falte nada! Todos a trabajar en favor de nuestros soldados!

BALAS DUN-DUN

Por temor al contagio

El Comité Pro-Refugiados se ha empeñado que hemos de ser los antifascistas, que en nos debemos aprovechar con la carga que supone el mantenimiento de los que obligados por la guerra abandonaron sus hogares...

De acuerdo!

A lo que no hay derecho camaradas es, a que nuestras humildes viviendas estén hasta los topes y muchas casas de fascistas estén casi abandonadas y sin utilizar por los evacuados...

No temáis que se contagien.

Lo razonable

Las organizaciones y partidos que ocupen casas, como así mismo los particulares deben abonar el importe de los alquileres...

Puesto que los edificios son propiedad de fascistas y enemigos del régimen y el Estado es quien paga los gastos de la guerra, que esos alquileres sean para el propio Estado, ingresando el producto en la Caja de Reparaciones...

¡Y los de Torrellano!

En Elche quedan todavía varios fascistas por atrepar, aparte de varios de ellos y de ellas se han refugiado en Torrellano...

Ese galeno

Y a propósito de Torrellano. ¿Se podría saber la filiación política de ese galeno que hay en los chalets?

Alianza Juvenil Antifascista

Secretaría Militar

Habiéndose recibido del Comité Nacional de la A. J. A. unas copias de la orden de convocatoria del Ministro de Defensa Nacional para cubrir noventa plazas de alumnos para las Escuelas Populares de Guerra nº 4 (Ingenieros) y nº 5 (Trasmisiones) se pone en conocimiento de los aspirantes a dichas plazas, las primeras condiciones para poder ingresar...

Tendrán opción al ingreso en las Escuelas Populares de Guerra los menores de 18 años previo consentimiento paterno y el haber prestado servicio en los frentes de combate durante tres meses por lo menos...

Se desarrollará un tema de examen, distinto para cada tanda, y por escrito precisamente. El tema de examen será comprendido de las materias siguientes:

- 1.º Escritura y Gramática
2.º Geografía general
3.º Historia general y elemental
4.º Idiomas
5.º Aritmética elemental
6.º Geometría elemental
7.º Álgebra elemental
8.º Trigonometría rectilínea elemental y nociones elementales de Electricidad.

Todos los jóvenes que interesen la presente circular pasarán a informarse más detalladamente por la Federación Local de Juventudes Libertarias, Domingo Germinal, 20.

Las solicitudes terminarán el día 23 de Noviembre del año en curso. Por la A. J. A., El Secretario Militar, José Mira.

Ha muerto nuestro camarada Manuel Noguera Campello

Víctima de rápida enfermedad, falleció el día 30 de Octubre, nuestro compañero y veterano socialista Manuel Noguera Campello. El día 31, a las 4 de la tarde tuvo lugar el entierro de tan abnegado luchador. Una nutrida manifestación de duelo constituyeron los compañeros de la Edificación y del Partido Socialista, que saben que con la pérdida de este compañero, se les priva de un asiduo y leal colaborador de la causa antifascista...

A cargo de una representación del Sindicato de la Edificación y otra del Partido Socialista, acompañando a sus familiares, estuvo la despedida del duelo.

Esta manifestación constituye la prueba de las simpatías que este abnegado luchador tenía ganadas entre la clase trabajadora.

Manuel Noguera Campello fue fundador del Sindicato de la Edificación. En el año 1924 fue elegido Presidente del mismo, cargo que ha desempeñado en varias ocasiones. En toda la campaña Sindical de esta organización, en distintos cargos, en distintas comisiones y representaciones del Sindicato, nos hemos encontrado al compañero Noguera defendiendo los intereses de la organización de la Edificación.

Ingresó en el Partido Socialista en el año 1932, en los momentos más difíciles porque ha pasado esta organización política, perseguida por las clases reaccionarias de la dictadura, igualmente la organización sindical, de las que Manuel Noguera era un ferviente defensor.

Compañero y tres hijos menores de edad quedan faltos del calor paternal del compañero Noguera, a quienes acompañamos en tan profundo dolor.

Salinas Marítimas de Bras del Port

Incautadas por el Estado ANUNCIO

Por la presente se pone en conocimiento del público en general que, autorizada por la Superioridad, tendrá lugar en las Oficinas de éstas Salinas el día 15 de los corrientes la venta en pública subasta de TRES mulos de diez y ocho a veinte años de edad, valorados uno en 600 pesetas, otro en 500 y otro en 400 pesetas, siendo el tipo mínimo para la subasta el de la citada valoración.

La subasta tendrá lugar a las 10 de la mañana del citado día 15. Salinas de Bras del Port a 4 de Noviembre de 1937. El Delegado del Estado.

Función a beneficio de la J.S.U.

Para el próximo sábado día 13 Noviembre, gran función a beneficio de la J. S. U., en el Teatro Llorente. A cargo del Grupo Artístico de esta Juventud.

Poniendo en escena, el grandioso drama social en tres actos, y en prosa dividido en nueve cuadros original de ERNESTO ERDAS JUAE, titulado.

TEMPLE Y REBELDIA

Camaradas; no dejéis de acudir a tan digno acto, homenaje a las gloriosas juventudes, que por encontrarse sus militantes en los frentes de combate, se hallan en un estado económico bastante delicado. Con ello daremos vida a las J. S. U., la juventud combatiente.

- Maciá, 15; Vicente Soto Peral, 6; Margarita Pérez Maciá, 3; Ramón Juan Orts, 5; Jerónimo García Cascales, 5; José Vicente Irlés, 2; José Alonso Miralles, 5; José Vicente Lafuente, 5; Tomás Amorós Vicente, 2; Ramón Ibarra Antón, 1; 50; Carlos Boix Mendiola, 2; Francisco Marco Piñol, 5; Vicente Agulló García, 5; Francisco Coves Boix, 2; Baltasar Díez Verdug, 5; Manuel Abadía Montoya, 2; José Hernández Javaloyes, 5; Dionisio Pérez Galiana, 5; Antonio Miralles Román, 10; Manuel Esclapez Antón, 5; Pedro Mendiola Adsuar, 10; Lamberto Mendiola Adsuar, 3; Ramón Antón Sansano, 5; Jaime Pascual Ruiz, 2; José Ivorra Agulló, 2; Miguel Candela Vicente, 3; José Quiles Agulló, 5; José Sempere Antón, 5; Maximiana Selva Blasco, 5; Gaspar Pastor Maciá, 5; Manuel Ferrer Martínez, 2; 25; Francisco Maciá García, 5; Antonio Galiana Galiana, 1; Vicente Díez Sánchez, 5; Rafael Vicente Martínez, 10; Jerónimo González Antón, 5; Jerónimo Brotóns Díez, 5; Vicente Maciá Maciá, 5; Juan Soto Peral, 10; Vicente Juan García, 6; Carlos Fuentes Agulló, 5; Vicente García Ors, 2; José Román Soto, 3; José Mora Ferrández, 5; Tomás Altet Agulló, 5; Antonio Guilbert Agulló, 10; José Riquelme, 5; Vicente García Mateu, 2; Casimiro Lafuente Agulló, 5; Francisco Martínez Miralles, 5; Antonio Sempere Candela, 10; Tomás Anton Maciá, 3; Jerónimo Maciá Jaén, 5; Francisco Maciá Marco, 1; Vicente Miralles Román, 5; Francisco Mora Sempere, 5; Antonio Boix Espinosa, 5.

EL OBRERO

Para ganar la guerra precisa que la unidad proletaria no se halle en los labios, sino en el corazón.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: Elche 1 mes 0'60
Trimestre 2'50 - Extranjero, trimestre 2'80

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN Y TALLERES
F. Ascaso, 13 y Vitoria, 4 y 6 - Teléfono, 61

NÚMERO SUELTO 15 CTS.
25 ejemplares, 3'00 pts.

LA CAIDA DEL NORTE

La nota publicada por el Ministro de Defensa dando cuenta de la pérdida de Gijón y consecuentemente Asturias y el Norte, quisieramos que sirviera al menos para que todos atemperásemos nuestros actos, forma de proceder, conducta y actividades de cualquier orden, o lo que constituye el deber primordial, desde hace un año, ganar la guerra: y con ello, la revolución.

Con bastante crudeza se señalan las causas que han contribuido a la pérdida del Norte y sobre las cuales, conviene fijemos toda la atención, dispuestos a corregir errores donde los haya.

Con gran reiteración se ha repetido el enorme perjuicio que se ocasionaba a la guerra y a la moral de los combatientes, entronizando en los puestos de responsabilidad a elementos de dudoso antifascismo, llegados ayer a la organización, por el hecho de llevar un carnet de determinado Partido, postergando a los verdaderos antifascistas y luchadores probados, que cuentan en su haber años de lucha, persecuciones y cárcel. El aldabonazo del Ministro de Defensa debe ser el punto de partida para rectificar actuaciones pasadas y que cada cual se convierta en regidor de lo que son sus funciones específicas, eliminando, por muy altos que estén, a quienes su ineptitud solo nos puede acarrear fracasos. No puede continuar por mas tiempo lo que hasta hoy, que elementos colocados en puestos de responsabilidad sin mas conocimientos militares que los adquiridos en los meses o días de instrucción, por el hecho de que su actuación está respaldada por un Partido u organización, se atreverían a dar lecciones de estrategia militar al mismo Napoleón, cuando no ocurre algo peor, que desconocedores de las funciones que tienen asignadas, interpretan éstas creyendo que consisten en crear dificultades al personal técnico y discutirlo todo, aunque esté bien hecho y de ello no se entienda nada.

Otra de las causas de nuestras derrotas es la falta de solidaridad entre las regiones, hecho que, con amargura, hemos de confesarlo, no constituye para nosotros ninguna novedad. Continuamente estamos tocando las consecuencias de la falta de solidaridad de otras regiones para con la nuestra; de unas industrias o empresas, con otras y mas prácticamente lo estamos observando en nuestra pro-

NUESTROS MUERTOS

JUAN DIEZ PORCEL

Este querido camarada, también formaba parte del Batallón Elche, en el cual ingresó como voluntario. Antiguo militante de las Juventudes Socialistas, había ingresado en el Partido Socialista.

Procedente de familia de luchadores, fué un camarada que siempre cumplió con su deber y fué modelo de obrero consciente y abnegado.

En plena juventud se ha segado la vida de este buen camarada, a cuya familia, toda integrada por convencidos luchadores, acompañamos en el justo dolor que les acongoja.

Ripios de la semana

Invocación

*Hojas de alhábega seca,
de salvia, de girasol,
de espliego, de malvarrosa,
de hierba-buena, de col;*

*Apéndices de palmera,
cabellitos de maiz,
ramitas de pasionaria,
porciones de regaliz;*

*Pastillas de malvavisco,
de pino, de gomenol;
puros que contienen brea,
cigarrillos con mentol;*

*Cajetillas preparadas
con no sé qué vegetal,
que cuando arde nos produce
aroma y gusto infernal;*

*Paquetes de hebra; cabellos
de abisinio o de mujer
que irritan nuestra garganta
y nos hinchan a toser;*

*Narcótico que consigues,
como ningún ideal,
lo mismo al pobre que al rico,
envenenar por igual.*

*Tabaco! Deseo ardiente,
insatisfecha pasión,
musa eterna del poeta,
dame buena inspiración.*

*Para decir que la guerra
se pudiera terminar
si a fascistas y facciosos
les diéramos a fumar.*

SINAPISMO

pia localidad, donde a pretexto de unos agravios que jamás hemos inferido, las poblaciones limítrofes, nos niegan sus productos, pagándonos de esta forma los sacrificios que desde el primer momento estamos realizando para la guerra. Y cuando la realidad nos enseña que la dura lucha que estamos sosteniendo necesita que no se desperdicien energías, que aún los mas nimios detalles deben ser aquilatados por quien tiene autoridad para ello, no es posible permitir que cada industria, pueblo o provincia, se quiera erigir en cantón independiente.

Muy conveniente es, un detenido estudio de las causas que han determinado los reveses que hemos sufrido en el Norte.

CLAUAES

OH, PALMERA!

*Lo que hara te relate
no es res de extrañ,
distinguit camarada,
lector vollgut.
Sabrás que la palmera
doná un atre añ,
después del sabrés dátil,
un atre fruit.
Que ho diga un gran dentiste
de esta siutat,
baiz de cuya custodia
brinden les dretes,
fa un parell d' anys escasos,
la cantitat
de sincsentes noranta
cuatre pesetes. (1)
Este producte líquit
se recaudá
pa aumenyar les palmeres,
chavo per chavo.
Com en l' añ trenta sis
ya no hagué Albá,
tira al dentiste guindes
igual que al pavo.
Va un consell al dentiste,
pero de poetes,
si a tota negativa
ell no se aferra:
y es que si reté encara
eizes pesetes,
que es entregue al momento
pa asunts de guerra.*

CANTARIA

(1) A lo que obliga el metro: La cantitat retengua son 600 pesetes chustes y cabals.

AVISO

En las Escuelas Graduadas de Paseo de las Germanías y en las Unitarias situadas en la Plaza del 1.º de Mayo, Carlos Marx 24 y Marqués de Asprillas 63, se han abierto clases para analfabetos de ambos sexos mayores de 14 años.

Deseando los Maestros nacionales dedicar sus mayores esfuerzos para la liberación de los obreros por la difusión de la cultura, invitan con todo interés a cuantos desconozcan las primeras letras para que acudan a las clases de analfabetos, como base de un futuro bienestar.

Elche 1 Noviembre 1937.

Cosas de la retaguardia

A pesar de lo larga y dura que es la guerra que padecemos, se vienen registrando ciertos hechos tristes en distintas industrias, y por consiguiente, en varias fábricas. Por la lucha penosa que venimos sosteniendo, los obreros debieran adaptarse más a las circunstancias aunque no contaran del convencimiento que para ello se necesita, y se dá el triste caso que muchos que se las dan de rebeldes y convencidos, censuran con insistencia que no se adopten medidas más enérgicas para acabar con ciertos emboscados, que según ellos, perjudican la buena marcha de la guerra; hay obrero que se queja de que en ésta u otra parte haya algún individuo comprendido en los reemplazos incorporados a filas. Desde luego con ello tienen razón, pero no son estos solamente los que no ayudan a la guerra, son también los que en cualquier fábrica o taller, se les requiere para que en miras a la movilización se preste a enseñar a trabajar en su máquina a otro obrero u obrera, para que en caso de movilización las industrias no sufran quebranto alguno, por que sabido de todos es que la guerra no es posible ganarla solo con el esfuerzo de los combatientes en la angustia y el de los dirigentes de los organismos políticos y sindicales en la retaguardia; en la retaguardia se necesita que todos, olvidando intereses particulares y otras cosas que son impropias del momento, se entreguen en todo al servicio de la guerra y del Gobierno, en cuanto esté a su alcance.

Porque ténganlo muy en cuenta todos los que no observen una conducta apropiada a los momentos que vivimos que ciertas libertades mal atendidas, es el momento de acabar con ellas, dada la gravedad del momento, porque los organismos obreros, de no conseguir la autoridad necesaria para sancionar estos hechos de indisciplina, que muchos de los mismos indisciplinados cuando son afectados de cualquier acto de indisciplina de otros obreros dicen que la organización debiera tener más autoridad, y no dejar que se consuman ciertos hechos; los organismos obreros son los más interesados en que todo obrero se comporte en la fábrica como en la calle de manera correcta y decidida a prestar la ayuda que de cada uno dependa para ayudar a la guerra con la máxima utilidad, y por consiguiente, de no conseguirlo, los organismos obreros, por su propia autoridad se verán en el caso de recurrir al Gobierno para que disponga las sanciones que cada caso merezca. Porque en parte hay algo de sabotaje a lo dispuesto por el Ministerio de Defensa.